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REUNIÓN El subdelegado del Gobierno pone de manifiesto “el claro compromiso” del Gobierno con el casco antiguo de la capital para su revitalización

Jaén

Reunión de los concejales de Jaén Merece Más con el subdelegado del Gobierno en Jaén. SUBDELEGACIÓN

TOMÁS DÍAZ | El lunes estuvo
marcado por varios encuen-
tros de relevancia entre repre-
sentantes del Ayuntamiento
y el subdelegado de Gobier-
no. La más destacada ha sido
la mantenida entre los tres
ediles de JM+ (María Espejo,
Luis García Millán y José Ma-
ría Cano Ayllón) con Manuel
Fernández. Entre otros asun-
tos, el Ayuntamiento ha abor-
dado la situación del Archivo
Histórico Provincial, tenien-
do en cuenta que la Diputa-
ción quiere recuperar su en-
clave actual en el antiguo
convento de Santo Domingo,
tras una inversión superior de
ocho millones de euros. Así,
el Consistorio jiennense ha
ofrecido al Gobierno de Espa-
ña suelo en la Plaza de San-
tiago con el fin de mantener el
Archivo Histórico Provincial
en el casco antiguo, mante-
niéndolo próximo a su empla-
zamiento actual.

En esta reunión, el subde-
legado del Gobierno ha pues-
to de manifiesto “el claro
compromiso” del Gobierno de
España con el casco antiguo
de la capital para su revitali-
zación. “Se trata de una clara
apuesta del Gobierno de Es-
paña por la ciudad de Jaén,
una ciudad que necesita reva-

miento permitirá una nueva
ubicación que satisfaga los
intereses de la ciudad y la
oferta de un servicio de cali-
dad a la ciudadanía.

En este sentido, Fernández
se ha mostrado abierto a las
propuestas presentadas des-
de el Ayuntamiento de Jaén
para que el Archivo Histórico
siga ubicado en el centro his-
tórico de la ciudad y ha ade-
lantado que así se trasladará
al Ministerio de Cultura en
una próxima reunión.

Otras demandas
Esta reunión ha servido para
abordar otros asuntos que
preocupan al Ayuntamiento,
y en este caso, a los tres con-
cejales que conforman el gru-
po municipal de Jaén Merece
Más. Uno de ellos es la situa-
ción ferroviaria de la provin-
cia. Los ediles resaltaban que
“Jaén no puede quedar aisla-
da en materia ferroviaria y va-
mos a seguir demandando a
las distintas administracio-
nes una apuesta real por el fe-

El Consistorio ofrece suelo de la Plaza 
de Santiago para el Archivo Provincial
OBJETIVO___ El Ayuntamiento quiere mantener el Archivo Histórico Provincial en el casco antiguo, una
vez que la Diputación quiere recuperar su enclave actual en el antiguo convento de Santo Domingo 

CURSO
Casi 380 estudiantes
participarán en el programa de
Prevención de la Delincuencia

JAÉN | Un total de 379 estudiantes de Educación Secundaria Obligatoria (ESO) y For-
mación Profesional de Grado Básico de siete centros de Jaén capital participarán es-
te curso en el programa de Prevención de la Delincuencia.Esta iniciativa, elaborada
entre las consejerías de Desarrollo Educativo y Justicia, Administración Local y Fun-
ción Pública, tiene como objetivo la concienciación y prevención de la delincuencia
en la población menor que se da en el entorno educativo.

lorizar su casco histórico”,
afirmó tras la renión Manuel
Fernández.

Sobre en qué situación que-
da el futuro del Archivo Histó-
rico, una vez que ha expirado
el convenio de cesión del ac-
tual inmueble entre Diputa-
ción Provincial de Jaén y el
Ministerio de Cultura, Ma-
nuel Fernández ha mostrado
su confianza en que la cola-
boración institucional a cua-
tro bandas entre Ministerio,
Diputación, Juntay Ayunta-

rrocarril".
Asimismo, se le ha hecho

llegar al subdelegado del Go-
bierno un escrito con otros
asuntos importantes que con-
ciernen directamente a la ciu-
dad como la posibilidad de
que por parte del Estado se
proceda a la cesión al Ayunta-
miento de los terrenos colin-
dantes al Museo Íbero para la
dotación de un espacio verde.

También se le ha planteado
la cesión del edificio de Corre-
os para la puesta en marcha
del Museo del Recreativo; la
limpieza de las fachadas de la
Catedral y la consolidación
de elementos con riesgo de
desprendimiento y una inter-
vención para que sea visita-
ble la cubierta de la Catedra.

Otros temas trasladados
han sido la mejora de la seña-
lización turística de la A-44,
así como el encendido del
alumbrado público en dicha
vía. Otro de los puntos ha sido
la necesidad de que la CHG
disponga de financiación pa-
ra continuar con el proyecto
de pasarelas y la puesta en
valor de pinturas rupestres en
la zona de Los Cañones; así
como “la deuda de 1,3 millo-
nes de euros del Estado al
Imefe”.

Por último, también se ha
planteado al subdelegado la
construcción de una estación
intermodal en la zona Renfe;
o que se atienda la solicitud
de la Junta respecto al malla-
do de Red Eléctrica.

■ ■ El regidor jiennense,
Agustín González, ha expuesto
al Fernández la importancia de
2025 para Jaén, fecha en la
que se conmemora el 1.200
aniversario de la capitalidad.
Fernández coincide en que
esta efeméride pone de relieve
“la importancia histórica,
social y cultural” de la capital
del Santo Reino y ha mostrado
la disposición del Gobierno de
España a la hora de colaborar
en las distintas actividades que
se están organizando.
“El Gobierno de España
respalda esta celebración
porque Jaén es una de las
capitales que más tiene que
ofrecer, y con un valor
histórico, cultural y humano
que nos sitúa en una posición
privilegiada y con
oportunidades que, tanto las
administraciones como el
resto de instituciones y la
sociedad jiennense en general,
tenemos que saber
aprovechar", ha resaltado.

Celebración del
1.200 aniversario

Capitalidad



MEMORIA Fosas 548 y 484 del cementerio BENEMÉRITA 30 hombres y 11 mujeres completarán su formación CONGRESO

Acto de recepción en la comandancia de Jaén. SUBDELEGACIÓN DEL GOBIERNO

Jaén  |

TOMÁS DÍAZ | Lunes de bienveni-
da a los 41 agentes de la Guar-
dia Civil que van a realizar su
periodo de prácticas en la Co-
mandancia de Jaén. Los mis-
mos van a desempeñar dife-
rentes funciones para su for-
mación en distintos puntos
de la provincia jiennense. Así
lo ha señalado el subdelega-
do del Gobierno de España,
Manuel Fernández, que ha
asistido este lunes al acto de
recepción de los agentes en
prácticas. 

Un acto en el que también
ha estado presente el teniente
coronel jefe de la Comandan-
cia, Francisco José Lozano,
que ha dado la bienvenida a
estos agentes, que pertene-
cen a la 129 promoción de la
Academia de Baeza y a la 170
del Colegio de Guardias Jóve-
nes de Valdemoro.

Durante su periodo de

prácticas, completarán su
formación profesional y, ade-
más, reforzarán la plantilla
de la Benemérita en Jaén. 

Manuel Fernández ha re-
saltado “la excelente forma-
ción recibida por los nuevos
guardias en las academias” y
ha manifestado “el compro-
miso de la Guardia Civil con la
defensa de los valores consti-
tucionales y la seguridad ciu-
dadana"”.

Tras superar el curso aca-
démico en la Academia de
Baeza y en el Colegio de Val-
demoro, estos 41 guardias ci-
viles alumnos -30 hombres y
once mujeres- completarán
su formación con 40 semanas
de prácticas. Forman parte
del contingente que se está
incorporando a los diferentes
puntos de la geografía nacio-
nal.

Una vez superadas estas

prácticas, serán nombrados
finalmente guardias civiles y
deberán pedir nuevos desti-
nos. 

“Estos refuerzos significati-
vos nos permitirán ampliar
nuestra capacidad de res-
puesta y garantizar una ma-
yor seguridad en todos los
municipios de la provincia”,
ha afirmado el subdelegado
del Gobierno.

Así, reforzarán la seguri-
dad de esta provincia, la que
ha catalogado el subdelegado
como “segura” gracias al em-
peño y trabajo de las Fuerzas
y Cuerpos de Seguridad. 

En este sentido, Fernández
ha animado a los nuevos
agentes a seguir el ejemplo de
sus compañeros y a trabajar
por una seguridad humana
que responda a las necesida-
des cambiantes de la socie-
dad.

Bienvenida a 41 agentes de 
la Guardia Civil en prácticas

El uso
responsable
de las
tecnologías, 
a debate 
TOMÁS DÍAZ | La capital jiennen-
se fue testigo ayer del II Con-
greso Andaluz de Familias e
Infancia. Un encuentro en el
que la temática central ha si-
do el uso responsable de las
nuevas tecnologías, ante el
crecimiento del número de
usuarios menores de edad y
jóvenes que hacen uso de las
mismas, y son expuestos a un
inmenso mundo de peligros
en la red.

Este congreso está organi-
zado por la consejería de In-
clusión Social, Juventud, Fa-
milias e Igualdad, y en el mis-
mo ha estado presente la se-
cretaria general de Familias,
Concepción Cardesa, entre
otras autoridades. En total,
más de 400 personas se han
dado cita en el teatro Infanta
Leonor de Jaén.

Bajo el lema Construyendo
un entorno digital saludable,
el congreso reflexiona sobre
temas que conciernen y preo-
cupan a la sociedad andaluza
y de forma muy especial, a las
familias, puesto que las nue-
vas tecnologías están muy
presentes en el día a día de los
hogares. La secretaria general
de Familias, Concepción Car-
desa, afirmaba que este con-
greso da respuesta a muchas
inquietudes de las familias,
ya que “la tecnología está en
las manos de nuestros niños,
niñas y adolescentes”, ha
afirmado que “ser padre y
madre en la era digital no es
nada fácil Por eso la necesi-
dad de foros como este. Tene-
mos que ir de la mano de las
familias”, ha enfatizado.

TOMÁS DÍAZ | El Ayuntamiento
informó ayer de los avances
para llevar a cabo cuanto an-
tes los trabajos de exhuma-
ción de dos de las tres fosas
comunes del cementerio de
San Eufrasio, la 548 y la 484.
Concretamente, el Consisto-
rio anuncia que está trabajan-
do para la redacción de los
pliegos técnicos y administra-
tivos para licitar “en breve”
estas labores.

Hay que recordar que se
dispone de 375.000 euros ya
transferidos por el Ministerio
de Política Territorial y Me-
moria Democrática para la
actuación. Igualmente, cabe
señalar que el inicio de la ac-
tuación estaba a la espera de
la respuesta del Ministerio de
Política Territorial y Memoria
Democrática, a las dos peti-
ciones realizadas por la Ad-
ministración local para aco-
meter el proyecto.

Otro aspecto reseñable es
que el Ministerio remitió una
resolución el pasado 8 de oc-
tubre que refleja la acepta-
ción de la prórroga solicitada
por el Ayuntamiento. La fe-
cha de finalización de los tra-
bajos se amplía hasta el 28 de

diciembre de 2025.
Además de solicitar la pró-

rroga, el Ayuntamiento pro-
puso que el importe de la sub-
vención fijada para la fosa
702, dado que era insuficiente
por el elevado número de per-
sonas enterradas, se destina-
ra a la exhumación de la fosa
548, petición a la que también
ha accedido el secretario de
Estado de Memoria Democrá-
tica, Fernando Martínez Ló-
pez, quien planteó exhumar
también la fosa 484.

La fosa 702, la de mayor ta-
maño, con más de un millar
de cuerpos sepultados, ten-
drá que esperar a cerrar un
acuerdo entre administracio-
nes para poder hacer frente a
los trabajos de exhumación.

La resolución de la Direc-
ción General de Atención a
las Víctimas y Promoción de
la Memoria Democrática vali-
da la justificación de la solici-
tud municipal. El órgano del
Ministerio de Política Territo-
rial colige de su examen que
la modificación planteada
por el Ayuntamiento de Jaén
“ni daña derechos de terceros
ni altera la finalidad de la
subvención concedida”.

Avances para
exhumar dos
fosas comunes
en San Eufrasio
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TRABAJOS___ Redacción de pliegos
técnicos y administrativos para
licitar “en breve” las labores



TRANSPORTE Primera jornada de parosDIRECCIÓN Concluye el proceso de sucesión en la Dirección General DIPUTACIÓN

Jaén  |

JAÉN | Caja Rural de Jaén con-
cluye el proceso de sucesión
en su Dirección General, den-
tro de una normalidad insti-
tucional. Con ello se inicia
una nueva etapa de liderazgo
y crecimiento. Fernando Pla-
nelles Carazo y Álvaro Martí-
nez Rodríguez han sido nom-
brados director general y di-
rector general adjunto, res-
pectivamente, tras cumplir
con las exigencias legales de
idoneidad e inscripción en el
registro de altos cargos del
Banco de España. Estos nom-
bramientos, aprobados por el
Consejo Rector de la entidad,
se enmarcan en la continui-
dad y renovación del compro-
miso de la Caja con el desarro-
llo económico y social de la
provincia de Jaén.

Fernando Planelles Carazo
asume el cargo de director ge-
neral con una sólida trayecto-
ria en el sector financiero de
casi treinta años desarrollan-
do su trabajo en Jaén, en va-
rias provincias de Andalucía
y en Extremadura, en entida-
des como Banco de Andalu-
cía, Cajasur e Ibercaja, donde
ejercía de máximo responsa-
ble de la entidad en Andalu-
cía, Extremadura y Canarias.
Con una dilatada experien-
cia, Planelles ha liderado con
éxito áreas clave como la ges-
tión financiera, el área co-
mercial y el desarrollo estra-
tégico. Es licenciado en Dere-
cho por la Universidad de
Jaén, miembro asociado de
EFPA y ha realizado estudios

avanzados en San Telmo Bu-
siness School y otras institu-
ciones de prestigio. Reconoci-
do por su enfoque en la inno-
vación y la adaptación a en-
tornos cambiantes, Planelles
está preparado para guiar a la
Caja Rural de Jaén hacia una
etapa de evolución y creci-
miento. 

“Nuestro objetivo es conso-
lidar a la Caja Rural de Jaén
como institución clave e in-
dispensable en el desarrollo
económico y social de nues-
tro entorno; manteniendo
unos elevados niveles de sol-
vencia y rentabilidad, traba-
jando para adaptarnos a los
retos que vayan surgiendo y
que nos permita seguir cre-
ciendo y evolucionando para
cumplir nuestra misión con
nuestros clientes, la plantilla
y la sociedad en su conjunto”
afirmó.

Álvaro Martínez Rodríguez,
quien aporta un sólido cono-
cimiento y experiencia en la
entidad, asume el cargo de di-
rector general adjunto tras

once años en la misma. Des-
taca su labor en las áreas de
planificación estratégica y
auditoría interna, de la que
ha sido su máximo responsa-
ble hasta la fecha. Anterior-
mente, su carrera había esta-
do ligada al ejercicio de la au-
ditoría en el ámbito del sector
financiero, habiendo desem-
peñado funciones de gerente
en una de las principales fir-
mas españolas de servicios
profesionales. Es licenciado
en Administración y Direc-
ción de Empresas por la Uni-
versidad de Salamanca y
miembro del Registro Oficial
de Auditores de Cuentas des-
de 2006, contando entre su
formación, la participación
en programas de perfecciona-
miento directivo y de gobier-
no corporativo en San Telmo
Business School.

El relevo directivo se produ-
ce tras la destacada gestión
de Enrique Acisclo Medina,
quien ha liderado la Caja Ru-
ral de Jaén durante más de
cuarenta años.

Planelles y Martínez toman el
relevo en Caja Rural de Jaén

Dependencia
y tren, a
debate en 
el pleno
provincial
TOMÁS DÍAZ | El pleno de la Di-
putación de mañana debatirá
sobre dos asuntos de máxima
actualidad. Varios son los te-
mas que se pondrán sobre la
mesa, entre los que destacan
la situación de la Dependen-
cia, por un lado, y por otro, la
del tren en la provincia. Así lo
han puesto de manifiesto el
PSOE y el PP, respectivamen-
te, informando de cuáles se-
rán sus principales mociones
en la sesión plenaria.

Por un lado, el PSOE ha
anunciado que llevará al pró-
ximo pleno de la Diputación
de Jaén una moción para de-
nunciar y pedir soluciones a
la situación “insostenible” y
el “total colapso” de la trami-
tación de la Dependencia, a
lo que ha sumado también
“una amenaza de copago con
subidas de hasta el 60 por
ciento para los usuarios”.

La presidenta del PSOE de
Jaén y diputada provincial,
Francisca Medina, ha mani-
festado que las movilizacio-
nes de este fin de semana
“dan idea de la magnitud del
problema”.

Por otro lado, el Grupo Po-
pular ha registrado una mo-
ción, que defenderá en el ple-
no, para que el proyecto de la
autopista ferroviaria Algeci-
ras-Zaragoza “no afecte nega-
tivamente al desarrollo de la
provincia jiennense, que es-
tará sin tren desde 2025”.

Según recoge el PP, las
obras de esta autopista “su-
pondrán que los escasos ser-
vicios que tenemos dejen de
prestarse”. 

VIRGINIA OYA | Este lunes ha es-
tado marcado por la huelga
de conductores de autobuses
en todo el país. En Jaén tam-
bién han secundado esta jor-
nada de protestas, en la que
han reivindicado mejores
condiciones laborales, me-
nos horas frente al volante y
la anticipación de su jubila-
ción.

Desde esta jornada, los
usuarios del transporte urba-
no ya han notado el retraso en
las líneas de autobús como
consecuencia de la huelga
convocada los propios traba-
jadores, aunque hay que des-

tacar que estas incidencias se
extenderán en los próximos
días, ya que serán siete jorna-
das de huelga las estableci-
das en el calendario. A la de
ayer, le sucederán otras como
próximo 11, 28 y 29 de no-
viembre y el 5 y 9 de diciem-
bre. Los conductores de auto-
buses piden mejores condi-
ciones laborales, reducción
de la edad de jubilación a los
60 años y más seguridad, que
redunda también en la de los
usuarios que hacen uso del
transporte.

Así lo indicaban los sindi-
catos en una concentración
convocada en la propia esta-
ción de autobuses de Jaén.
Por ejemplo, José López, res-
ponsable de servicios a la ciu-
dadanía en CCOO, calificaba
este trabajo de “precario, pe-
ligroso, al que es necesario
aplicar una reducción de la
jornada laboral”. 

Los conductores de
autobús jiennenses
se suman a la huelga
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Relevo en la Dirección de Caja Rural de Jaén. CAJA RURAL DE JAÉN

NUEVA ETAPA___Enrique Acisclo Medina ha liderado la
Caja Rural de Jaén durante más de cuarenta años Reclaman mejores

condiciones laborales,
reducción de la jornada
y la anticipación de su
jubilación

‘LA NOCHE DEL DEMONIO’.  Iniciativas terrorífi-
cas ya se plantean en Jaén de cara a los días venideros. Cada
vez, la celebración de Halloween está más asentada en nuestra
tierra, ejemplo de ello será La noche del demonio, un pasaje
del terror organizado por la asociación de vecinos de Santa Isa-
bel y que cuenta con la colaboración del Ayuntamiento. 
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Jaén  | Provincia

PROYECTO Cerca de 40 localidades de la provincia cuentan ya con un mural urbano

JAÉN | El proyecto Street Art
Plus que impulsa la Diputa-
ción de Jaén continúa su reco-
rrido por 16 nuevos munici-
pios de la provincia, donde
cerca de 40 localidades cuen-
tan ya con un mural urbano
realizado en el marco de esta
iniciativa.

“Dieciséis nuevas localida-
des jiennenses contarán a lo
largo de este año con un mu-
ral urbano con el que se pre-
tende dar visibilidad a la la-
bor artística de los jóvenes
grafiteros jiennenses, ade-
más de poner en valor el im-
portante papel que juegan los
colectivos juveniles en nues-
tra provincia”, afirmó la dipu-
tada de Igualdad y Juventud,
María Dolores Ruiz.

Igualmente, ha puesto de
relieve la labor que realiza la
Diputación, “que sigue apos-
tando por las políticas de ju-
ventud a través de la proyec-
ción de numerosas iniciativas
destinadas a este colectivo y
que tienen como fin el asenta-
miento de los jóvenes en
nuestras zonas rurales”.

En total son cerca de 40 las
localidades de menos de
20.000 habitantes las que tie-
nen un grafiti perteneciente a
Street Art Plus, “una iniciati-
va que se enmarca en el III
Plan Provincial de Juventud.
La seguiremos promoviendo
con el fin de ofrecer un atrac-
tivo turístico más a nuestros
municipios, cambiando el as-

La Diputada de Igualdad y Juventud, María Dolores Ruiz, presenta la iniciativa. DIPUTACIÓN DE JAÉN

‘Street Art Plus’ alarga su
recorrido por 16 municipios 
CULTURA___Una iniciativa de la Diputación Provincial de Jaén que permitirá
dar visibilidad a la labor artística de los jóvenes grafiteros jiennenses

EVENTO Los días 13 y 14 de diciembre

I Congreso sobre la
Guerra Civil en Lopera
JAÉN | El municipio jiennense
de Lopera acogerá los próxi-
mos 13 y 14 de diciembre el I
Congreso Internacional sobre
la Guerra Civil española y las
Brigadas Internacionales
Confrontaciones por la liber-
tad.

En el evento se darán cita
especialistas procedentes de
Francia, Polonia, Irlanda o
Reino Unido y que organiza el

Ayuntamiento de la localidad
en colaboración con la Dipu-
tación y la Universidad de
Jaén.

“Lopera se va a convertir en
un espacio de encuentro in-
ternacional para el estudio de
quienes vinieron desde dis-
tintas partes del mundo a de-
fender la democracia en
nuestro país”, ha dicho la di-
putada África Colomo.

nes que correrán a cargo de
artistas como Ana Corazón,
Marifé Rozalén, Mónica Icat,
Javier Aldarias, Antonio San-
toyo (Furyo) y Manuel Delga-
do (Murfin)”, añadió.

Cada uno de los trabajos
que se incorporen a esta ini-
ciativa contará con un código
QR instalado en el mismo pa-
nel y llevará asociado una di-
rección web en la que se ofre-
cerá información sobre el mu-
nicipio y sus lugares turísti-
cos de interés. Además, esta-
rá direccionado a un mapa
interactivo que se puede con-
sultar desde la página web de
Jaenícolas para que toda
aquella persona que lo desee
pueda planificar su ruta jien-
nense de murales urbanos.

Entre los municipios que ya
tienen un grafiti enmarcado
en Street Art Plus, figuran To-
rredelcampo, Baeza, La Caro-
lina, Arjona, Fuensanta, Noa-
lejo, Valdepeñas de Jaén,
Marmolejo, Cazorla, Mengí-
bar, Bedmar y Garcíez, Villa-
nueva del Arzobispo, Génave,
Campillo de Arenas, Orcera,
Alcaudete y Chilluévar.

También hay obras en Los
Villares, Martos, Santa Elena,
Escañuela, Santiago de Cala-
trava, Larva, Ibros, Fuerte del
Rey, Navas de San Juan, Cas-
tellar, Vilches, Cabra del San-
to Cristo, Beas de Segura,
Cambil, Castillo de Locubín,
Jaén, Torredonjimeno, Jódar,
Rus, Pozo Alcón, Torreperogil
y Benatae.

JUICIO Acusado por la muerte de una mujer

JAÉN | El acusado de matar a
golpes a una mujer en Linares
en febrero de 2021 ha negado
haber mantenido una rela-
ción de pareja con la víctima y
declarado que la víctima “se
merecía” lo ocurrido por
“echarle la magia negra”,
aunque a preguntas de su
abogada ha declarado estar
“muy arrepentido” porque él
es una persona “antiviolen-
cia”.

“Me pidió una foto e hizo
muchas cosas malas. Me echó
la magia negra. Estuve entre
la vida y la muerte”, ha decla-

rado ante el tribunal con jura-
do que le juzga en la Audien-
cia de Jaén. El acusado, de 47
años, se ha definido con una
persona con problemas de sa-
lud mental desde hace 14
años, agravados por el consu-
mo de alcohol.

“No soy una persona pele-
ante, eso lo he vivido yo en
mis huesos, se lo merece, y en
otro sentido tendría que ha-
ber sido yo”, ha dicho el acu-
sado, que permanece en pri-
sión preventiva desde que
ocurrieron los hechos en fe-
brero de 2021. “Me molestó
que me dijera maricón por có-
mo tenía la casa. Yo no era un
peluche para nadie”, ha de-
clarado el acusado. “Había
algo que me atraía hacia ella,
me manipulaba, me controla-
ba. Había algo, con esa foto
puede hacer que una persona
se vuelva loco perdido”.

El acusado dice que
“se lo merecía por
echarle magia negra
El hombre de 47 años
se enfrenta a 25 años
de prisión por el
asesinato de una
mujer en Linares

MUSEO A lo largo de más de medio siglo ha sido objeto de numerosas investigaciones y ha despertado una enorme repercusión mediática

Modernización del centro de las Caras de Bélmez
JAÉN | El centro de interpreta-
ción de las Caras de Bélmez,
en Bélmez de la Moraleda
(Jaén), se va a modernizar y
digitalizar con fondos Next
Generation para darle un
nuevo impulso a este museo
que gira en torno a un fenó-
meno paranormal acaecido
en esta localidad en 1971 y
que a lo largo de más de me-
dio siglo ha sido objeto de nu-
merosas investigaciones y ha
despertado una enorme re-
percusión mediática.

La intervención en este es-
pacio museístico, por valor de
48.000 euros y recogida en un
convenio firmado entre la Di-
putación de Jaén y el Ayunta-
miento de Bélmez de la Mora-

leda, consistirá en una reno-
vación de la museografía y la
instalación de un punto de in-
formación turística.

“Queremos que este museo
resulte aún más atractivo pa-
ra los visitantes interesados
en fenómenos paranorma-
les”, ha explicado Francisco
Reyes, presidente de la Dipu-
tación de Jaén.

A su juicio, la moderniza-
ción de este centro, que se in-
auguró hace más de una dé-
cada, “contribuirá a actuali-

zarlo para así hacerlo más
competitivo, porque es indu-
dable que el sector turístico
no para de evolucionar, por
eso hay que estar al día para
no quedarse descolgado”, ha
enfatizado Reyes.

La actuación forma parte
del Plan de Sostenibilidad Tu-
rística en Destino de Sierra
Mágina, que incluye un total
de 27 actuaciones con las que
se busca posicionar a esta co-
marca y su parque natural co-
mo un destino de cercanía

con un catálogo atractivo de
experiencias activo-deporti-
vas y de descubrimiento de la
cultura local.

“La modernización de este
centro de interpretación per-
mitirá atraer más visitantes,
porque sin duda es un recla-
mo muy interesante para un
destino, el del parque natural
de Sierra Mágina, que en los
últimos años ha dado un paso
adelante en la oferta turística
provincial”, subraya Francis-
co Reyes.

La inversión para moderni-
zar este Centro de Interpreta-
ción de Bélmez de la Morale-
da está sufragada con fondos
provenientes del Plan de Sos-
tenibilidad Turística en Desti-
no de Sierra Mágina, concedi-
do a la Diputación en el mar-
co del Plan de Recuperación,
Transformación y Resiliencia
del Gobierno de España y fi-
nanciado por la Unión Euro-
pea (fondos Next Generation)
con 3.048.100 euros.

Este plan es uno de los pro-
gramas financiados con fon-
dos Next Generation que se
han asignado hasta ahora a la
provincia de Jaén.

Renovación de la
museografía y la
instalación de un punto
de información
turística

pecto urbano y acercando el
arte a la juventud con un len-
guaje creativo, actual y diná-
mico”, destacó. Ruiz ha recor-
dado que estos grafitis dispo-
nen de un mapa interactivo,
“para que los jóvenes puedan
realizar una ruta por los dis-
tintos murales y les permita,
asimismo, conocer el poten-
cial artístico y cultural de
nuestros pueblos”.

Baños de la Encina, Arqui-
llos, Albanchez de Mágina,
Sabiote, Bailén, Hinojares,
Mancha Real, Frailes, Torre-
blascopedro, Espeluy, Begí-
jar, Huelma, Torres de Alban-
chez, Jimena, Jamilena y La-
higuera son los 16 nuevos mu-
nicipios que tendrán este año
un mural urbano. “Creacio-



La Junta
critica que la
Conferencia
de Presidentes
siga “sin fecha” 
MADRID/SEVILLA. EUROPA PRESS | El
consejero de la Presidencia,
Interior, Diálogo Social y Sim-
plificación Administrativa,
Antonio Sanz (PP-A), expresó
la “decepción” de la Junta de
Andalucía a su salida de la
reunión preparatoria de la
próxima Conferencia de Pre-
sidentes que se celebró ayer,
en Madrid, ya que sigue sin
tener fecha dicho encuentro
entre el jefe del Ejecutivo cen-
tral y los dirigentes autonómi-
cos, si bien valoró que, en el
orden del día del mismo, por
parte del Gobierno se ha
aceptado la inclusión de te-
mas que habían sido reclama-
dos por las comunidades au-
tónomas. 

Así lo puso de relieve el
consejero andaluz de la Presi-
dencia tras la reunión en la
que se ratificó Cantabria co-
mo el lugar en el que se cele-
brará este foro.

Antonio Sanz sostuvo que
del desarrollo de la reunión
“se ha demostrado” que este
encuentro se ha convocado
“bajo la presión” realizada
por las comunidades autóno-
mas “para que se convocara
esta comisión preparatori, so-
bre todo porque han pasado
casi mil días, casi tres años”,
desde que se celebró la última
cita, pese a que “el reglamen-
to” que regula estos encuen-
tros establece que debe haber
“al menos dos al año”, según
subrayó.

FINANCIACIÓN

Actualidad GANADERÍA

Andalucía reclama a
Portugal medidas
frente a la lengua azul 

ANDALUCÍA
El consejero de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Ru-
ral, Ramón Fernández-Pacheco, reclamó ayer a Portugal
que adopte medidas restrictivas frente al serotipo 3 de fie-
bre catarral ovina, conocida como lengua azul, porque esta
enfermedad “no entiende de fronteras”, y precisó que ac-
tualmente hay en Andalucía 19 focos, todos en Huelva.

FISCALIDAD En su discurso de clausura de los actos del Día de la Empresa organizados por los empresarios andaluces

El presidente andaluz, Juanma Moreno, durante clausura de los actos del Día de la Empresa. EFE/ JULIO MUÑOZ

SEVILLA. EFE | El presidente anda-
luz, Juanma Moreno, insistió
ayer en reclamar al Gobierno
central que “reflexione y dé
marcha atrás” en su intención
de hacer permanente el im-
puesto a las energéticas por-
que pondrá en riesgo proyec-
tos “ambiciosos” como el del
valle andaluz del hidrógeno
verde, que daría empleo a unas
10.000 personas.

En su discurso de clausura
de los actos del Día de la Em-
presa, que organiza la Confe-
deración de Empresarios de
Andalucía (CEA), Moreno se-
ñaló que está “preocupado”
por que finalmente se aplique
este impuesto, algo a lo que di-
jo que su gobierno se opone de
manera frontal y que así se lo
trasladó al Ejecutivo central.

Según el presidente anda-
luz, este impuesto pone “en
riesgo” uno de los proyectos
más ambiciosos que tiene la
comunidad andaluza desde
hace cinco años, y del que re-
conoció que no ha sido “fácil”,
en alusión a la inversión de
Cepsa de más de 3.000 millo-
nes en el valle del hidrógeno
verde localizado en las provin-
cias de Huelva y Cádiz.

Los trabajos, según Moreno,
comienzan en el mes de marzo
de 2025 con una inversión de
más de 3.000 millones de eu-
ros y un impacto de más de

10.000 empleos, algo que “no
es ninguna broma” porque el
“esfuerzo ha sido muy grande
y todos los pasos están cum-
plidos” para comenzar la an-
dadura. Moreno indicó que el
“riesgo de la presión fiscal
añadida” perjudica a España
frente a otros países como
Portugal por lo que volvió a
emplazar al Gobierno central
y de forma más concreta a la
ministra “andaluza” de Ha-
cienda, María Jesús Montero,
para que “reflexione y dé mar-
cha atrás” en esta iniciativa.

Según el presidente anda-

luz, el Gobierno debe saber
que en términos recaudato-
rios “no es significativo” y, sin
embargo, en términos socia-
les se puede “dinamitar” la
capacidad de inversión en el
ámbito energético, por lo que
confió en que el Gobierno aca-
be siendo “sensato” en este
asunto.

En su intervención, Juan-
ma Moreno destacó la labor
de los empresarios andaluces
a la hora de crear empleos, y
se comprometió a apostar por
alcanzar acuerdos entre los
agentes sociales para que ha-

ya estabilidad, sobre todo en
un momento como el actual
en el que la comunidad avan-
za. Indicó que el principal reto
de las empresas es crecer “en
tamaño y competitividad”,
porque ganar en dimensión y
hacer las empresas más fuer-
tes propicia que haya más em-
pleo, y destacó que el desarro-
llo de las renovables es una re-
alidad en Andalucía, ya que
hoy más del 60 por ciento está
en Andalucía “y llegaremos al
70 o 80 por ciento”.

Por su parte, el presidente
de la Confederación de Em-

presarios de Andalucía (CEA),
Javier González de Lara, dijo
que la empresa cada vez gene-
ra más interés porque “somos
todos: empresas, empresarios
y trabajadores”, por lo que
apostó por ponerla en valor
como “creadora de empleo y
como generadora de progreso
y de bienestar”.

Tras recordar que la empre-
sas andaluzas están lideran-
do la reducción del paro a ni-
vel nacional, González de La-
ra indicó que en la comunidad
operan en estos momentos
550.000 empresas, que gene-
ran 2,8 millones de empleo, y
hacen que Andalucía sea la de
mayor volumen empresarial
superando a Madrid y Catalu-
ña.

Las empresas exportan por
valor de 40.000 millones de
euros anuales, lo que la sitúa
solo por detrás de Cataluña,
según el presidente de la CEA,
quien añadió que “algo esta-
remos haciendo bien” para
contar con estos datos.

“Hoy no es un día de reivin-
dicar sino de reivindicarnos”,
subrayó el presidente de la pa-
tronal andaluza, quien agra-
deció a las instituciones que
hacen todo lo posible por me-
jorar “la calidad democrática
y la seguridad y el desarrollo
de la actividad empresarial”
en Andalucía.

Moreno insiste al Gobierno en “que dé
marcha atrás” al impuesto a las energéticas
ADVERTENCIA__ El presidente de la Junta asegura que pone “en riesgo” proyectos “ambiciosos”
como el del valle andaluz del hidrógeno verde, que daría empleo a unas 10.000 personas 
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PRESUPUESTOS El PSOE-A asegura que las cuentas de la Junta para el próximo año “no tienen credibilidad” y son “los de la desesperanza”

Los presupuestos andaluces de 2025 elevarán
en 1.000 millones la partida de Sanidad 
SEVILLA.EFE | El Presupuesto de
la Comunidad Autónoma de
Andalucía para 2025, que se
aprobará hoy por el Consejo
de Gobierno, incrementará
respecto a este año en 1.000
millones de euros las partidas
destinadas a la Sanidad, de
forma que un tercio de las
cuentas para el próximo ejer-
cicio se destinarán a esta ma-
teria.

Este anuncio fue realizado
ayer por el presidente anda-
luz, Juanma Moreno, en el ac-
to de clausura del Día de la
Empresa 2024, organizado
por la CEA, donde informó de
que para atención primaria se
destinarán 5.171 millones de
euros, lo que supone casi un
35 % el presupuesto de Salud,
y diez puntos por encima de lo
acordado entre la Junta y los

agentes sociales dentro del
Pacto Social y Económico.

Moreno destacó el esfuerzo
que se realiza desde la admi-
nistración andaluza para po-
der poner en marcha una
cuentas “en tiempo y forma”,
ya que serán aprobados hoy
por el Gobierno y a final de es-
te año en el Parlamento.

Según los datos aportados
por el presidente andaluz, en

los presupuestos de 2025 se
van a destinar “más recursos
que nunca” para la Sanidad.

Tras destacar el “enorme
vínculo social” de las cuentas
andaluzas, Moreno desveló
que el presupuesto del Servi-
cio Andaluz de Salud (SAS)
tendrá más dinero que la Xun-
ta de Galicia, y avanzó que el
“impacto y el esfuerzo” en es-
ta materia va a estar acompa-

ñado de “reformas”, de las
que no dio detalles.

Los presupuestos de la co-
munidad autónoma para 2025
ascenderán a 48.836 millones
de euros, lo que supone un 4,4
% más que los de 2024, y un
40,5 % más que el de 2018, el
último presupuesto de un go-
bierno socialista, según recor-
dó el presidente andaluz.

Las cuentas se incrementa-
rán en 2.065 millones de euros
respecto a las vigentes de
2024, y destinarán 14.076,7
millones más que el último
presupuesto socialista.

Por su parte, el responsable
del área de Economía del

PSOE andaluz y diputado,
Gaspar Llanes, aseguró ayer
que los presupuestos de la
Junta para el próximo año “no
tienen credibilidad” y son
“los de la desesperanza”, ya
que el Gobierno andaluz “no
los ejecuta” y es “incompeten-
te” para resolver los proble-
mas en materia sanitaria, de
educación y de dependencia.

En rueda de prensa, Llanes
aseguró que el Ejecutivo que
preside Juanma Moreno “ha-
ce bulos y está permanente-
mente en una propaganda”,
además de sostener que si son
unas cuentas históricas “es
por el Gobierno de España”.
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La Victoria y el Real Jaén
viven el partido del año

Antonio J. Soler
JAÉN |Llega uno de esos días
con los que la afición del Real
Jaén lleva soñando hace tiem-
po. Y no es porque no lo hicie-
ra el pasado año, sino porque
el rival de esta temporada en
la Copa del Rey tiene nombre,
prestigio de equipo de esos
que huelen a fútbol y de los
que arrastran a muchos afi-
cionados pese al frío y el tiem-
po que pueda haber en el Es-
tadio Municipal de La Victo-
ria. Desde luego que es el día
del Real Jaén, sin lugar a du-
das. Y lo es porque el equipo
de Roberto Peragón llega a la
eliminatoria con unos datos a
tener en cuenta pese a estar
en Tercera Federación. Los
blancos no tenían un inicio
de temporada tan brillante en
los últimos 29 años. Casi tres
décadas. Y datos que surgen
de los partidos del Real Jaén
en su antiguo estadio, donde
tuvo noches de esas más que
especiales también en la Co-
pa.

Ahora se presenta en Jaén

FÚTBOL Los de Roberto Peragón llegan en racha, con el mejor inicio en los últimos 29 años

COPA DEL REY___El estadio jiennense acoge esta noche la eliminatoria entre
el Real Jaén y el Cádiz con la ilusión de pasar de ronda y esperar a un Primera

con la que pasar la eliminato-
ria. Al club le vendría de per-
las acceder a la segunda ron-
da y esperar, ya si, a uno de
Primera División con lo que
hacer una taquilla más que
interesante, que esa sí que no
se quedará Hacienda como
ocurrirá con la partida de de-
rechos de retransmisión que
ingresará el club, que servirá
para enjugar la deuda que le
tiene bloqueada el fisco.

A la espera de que avance
la temporada y por qué no la
Copa, es el partido del año,
donde desde el cielo estará
animando Higinio Vilches a
los suyos. Los de blanco, que
nadie se confunda pese a que
luchó y peleó por los colores
del submarino como el que
más, porque su estirpe jien-
nense así se los decía y así de-
be estar impregnada en La
Victoria, en su puerta, la que
debe abrirse para sacar a
hombros a la plantilla en caso
de lograr el triunfo y estar en
el bombo para el siguiente
sorteo.

el Cádiz, que realizará el des-
plazamiento en el día, come-
rá y hará tarde en el Hotel
Condestable, donde el Real
Jaén se ha concentrado tiem-
po atrás para grandes citas y
justo enfrente de la diosa Nike
en la plaza de Las Batallas
donde la afición blanca ha ce-
lebrado sus éxitos. El aterriza-
je de los amarillos es con todo
lo que tienen porque pese a
su último triunfo ante el Real
Oviedo que le ha sacado de la
zona de descenso no parece
que quieran tirar la Copa. Ya
el año pasado cayeron elimi-
nados en la primera ronda y
en esta no está por la labor
Paco López de que suceda lo
mismo. Le importa el partido
y destaca al Real Jaén por lo
que está mostrando, por su
estadio y por la posibilidad de
tener un encuentro en el que
competir. Respeto máximo
por los blancos en el entrena-
dor de los amarillos que no se
fía de los lagartos.

Y es que las confianzas no
son buenas, por eso el Real

Jaén va a salir al campo a dis-
frutar del partido con los su-
yos, algo más de 5.000 espec-
tadores se esperan según las
cifras que se bajaran con los
abonados oro incluidos para
un partido donde el sabor del
primer tiempo que realizó el
Real Jaén ante el Torre del
Mar todavía está en el pala-
dar. También se recuerda
ahora la eliminatoria del año
pasado contra el Eldense
donde estuvo en la mano del
Real Jaén pasar, pero los cam-
bios tardíos entonces de Emi-
lio Fajardo terminaron por
destrozar el físico de un equi-
po donde fue expulsado Pa-
blo de Castro, que no estará
en el once inicial.

El Real Jaén lleva preparan-
do el partido y esta semana de
enfrentamientos tan duros
desde que terminó su partido
en El Ejido. Peragón ha dise-
ñado un trabajo específico
para llegar a esta semana con
las pilas cargadas y para ha-
cer de la ilusión de su equipo
algo más que una motivación

El Real Jaén quiere seguir con su buen momento y pasar de ronda ante el Cádiz CF. DAVID TORRES/REAL JAÉN ANTONIO J. SOLER | ¿La bestia o
los bestias? El adjetivo con el
que se denomina a La Desérti-
ca tiene a cinco corredores y a
un club como el Trailrunners
Avanza Jaén que hacen que la
prueba tome, en la categoría
de equipos, un cariz más que
histórico. José Miguel Echeve-
rría, Pedro Tello, Sergio Is-
mael Garrido, Nono Reyes y
Giova Peragón volvieron a es-
cribir una página más en la
historia del Ultra Trail. Con
mayúsculas como ha sido en
las tres últimas ediciones de
la carrera de La Legión en Al-
mería y en la de los 101 de
Ronda. Cinco triunfos de ma-
nera consecutivos que hacen
un repóker de un equipo in-
igualable que en tierras alme-
rienses ha vuelto a mostrarse
intratable ante sus rivales.26
minutos de diferencia respec-
to a los segundos clasifica-
dos, Corredores Africanus, y
27 con Locos de la Colina. Ci-
fras de récord también para
un quinteto que en estas últi-
mas cinco pruebas han teni-
do variaciones por alguna le-
sión. Por el mismo también
han pasado Luismi Ochona,
Antonio Aceituno y Jesús Ja-
vier Ortega, en ediciones pa-
sadas y que también han
mantenido un equilibrio ex-
quisito en un club que está vi-
viendo una etapa realmente
increíble y de la que se habla-
rá durante las próximas déca-
das.

El triunfo fue dos minutos,
aproximadamente, más lento
que en 2023. Puede parecer
que es algo anecdótico, pero
el ritmo que Trailrunners
Avanza Jaén impone desde la
salida es tan frenético que pa-

sa factura a sus rivales y a al-
guno de sus miembros. Así,
Giova Peragón tuvo que so-
portar el dolor y la molestia
que provocan las ampollas y
cruzó la meta como un jabato
tras sufrir una ampolla del ta-
maño de un tomate cherry.
Soportable para volver a ga-
nar aunque fuera con una
marca de 120 segundos infe-
rior a la pasada,  donde va a
ser muy difícil que algún
equipo se acerque a ese ré-
cord de una prueba en la que
el ritmo de carrera de este año
para cubrir los 71 km fue de
5:39 minutos el kilómetro. El
total al cruzar la meta fue de
6:47:28. Una locura auténti-
ca, o una bestialidad, según
se mire para un equipo ama-
teur.

Homenaje en Jaén
Este repóker  tendrá un  reco-
nocimiento el domingo por
parte del PMD  antes de la dis-
puta de la XXVIII Media Ma-
ratón Ciudad de Jaén y 10K.
Allí estarán los ultras jien-
nenses para celebrar un éxito
que tiene pinta de que conti-
nuará celebrándose mientras
las piernas, las edad y la dis-
ponibilidad para realizar esos
entrenamientos que se mar-
can desde Enjoy The Ride,
donde nacen y se hacen co-
rredores y corredoras. Dia-
blos rojos en ciernes para que
el mañana del Trailrunners
Avanza Jaén tenga relevo pa-
ra seguir levantando los bra-
zos en la línea de meta y se
mantenga viva la llama que
un grupo de valientes ha ido
sembrando por senderos, ca-
minos y asfalto para hacer
historia.

Trailrunners Avanza
Jaén sigue haciendo
historia en La
Desértica de La Legión

ULTRA TRAIL Repóker para el club jiennense

Trailrunners Avanza Jaén es imbatible, también en La Desértica. LA LEGIÓN
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REDACCIÓN

Este viernes, 1 de noviembre,
festividad de Todos los San-
tos, y dentro del 25 aniversa-
rio del Festival de Otoño, el

Teatro Infanta Leonor abrirá sus
puertas a la ópera Tosca, enmarca-
da en el ciclo G. Puccini, para con-
memorar el centenario de su falleci-
miento en 1924. 

Esta magna producción de la
prestigiosa Compañía Lírica Ópera
2001, con más de 30 años de expe-
riencia, cuenta con la dirección mu-
sical de Martin Mázik y la dirección
artística de Luis Miguel Lainz. Una
ópera en tres actos con versión ori-
ginal en italiano y subtitulada en
español. 

Jaén tendrá la oportunidad única
de disfrutar de la versión clásica
modernizada, que cuenta con cerca
de un centenar de artistas, entre la
orquesta sinfónica, solistas de tra-
yectoria internacional y el coro sici-
liano, y que llegan a Jaén dentro de
su excepcional gira por España,
Francia y Portugal.  

Franco Zefirelli la bautizó como
“¡La mayor ópera dramática jamás
compuesta!” en su reestreno en la
Metropolitan Opera de Nueva York
en 1985. Una ópera que muestra el
alcance del genio de Puccini como
melodista que, gracias a la movili-
dad y fluidez de su música, se con-
vierte en arquitecto de formas musi-
cales y verdadero pintor de senti-
mientos.

El escenógrafo, Alfredo Troisi, es-
cenógrafo, sigue fielmente la sim-
bólica genial del compositor donde
resaltará las escenas para que el pu-
blico sitúe la acción de inmediato.

Cuenta con un
centenar de
artistas, entre
la orquesta
sinfónica,
solistas de
trayectoria
internacional y
el coro siciliano

La traducción simultánea ayudará
el seguimiento de la acción para un
mayor disfrute.

Una acción que se sitúa en la Ro-
ma de 1800, donde el pintor Mario
Cavaradossi, mientras trabaja en la
iglesia de Sant'Andrea della Valle,
amante de la celosa Tosca, acepta
ayudar a escapar al preso político
Angelotti. El jefe de policía Scarpia,
cuyos objetivos políticos ocultan un
raro sadismo, es enviado en su per-
secución y pronto descubre la im-

plicación de Cavaradossi. La única
forma que tiene de conseguir sus
fines es utilizar a la bella Tosca,
causa de todas sus fantasías. Cuan-
do Cavaradossi es arrestado, Scar-
pia cree tenerla por un momento,
antes de que ella lo apuñale. Los
oscuros cálculos de Scarpia le so-
breviven. Tras un breve periodo de
esperanza, Mario es finalmente
ejecutado, mientras Tosca, atrapa-
da en su crimen, se arroja desde lo
alto del Castillo Sant'Angelo. 

‘Tosca’ llega el viernes a Jaén

La ópera ‘Tosca’ llegará a Jaén este viernes. AYUNTAMIENTO
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El cuerpo humano no es simplemente una colec-
ción de órganos y sistemas aislados, sino que es
un conjunto altamente coordinado de procesos
biológicos. En su obra de 1997 “The Wisdom of the

Body”, Sherwin B. Nuland, escritor y cirujano de la Uni-
versidad de Yale, indica que el sistema circulatorio, el
nervioso y el endocrino están interconectados y se co-
munican constantemente entre sí, intercambiando pro-
ductos químicos y señales eléctricas. De igual modo, las
empresas y organizaciones no son simplemente una co-
lección de puestos y actividades, sino que deben funcio-
nar como un conjunto de sistemas interconectados in-
ternamente y con el entorno. 

La información debe circular por las organizaciones
como lo hace la sangre en un organismo. Igual que esta
última aporta nutrientes a las diferentes partes del cuer-
po, y retira de cada célula los desechos que no necesita,
dentro de las organizaciones es necesario que existan
los canales adecuados para que cada persona, en cada
nivel, reciba la información que precisa para funcionar,
y también se depure lo que no ayuda a la organización,
y la reoriente hacia el propósito común por el que se
creó. 

En 1973, Henry Mintzberg ponía de relieve el papel de
difusor de información de los directivos en su obra “La
Naturaleza del Trabajo Directivo”, y los dos tipos de in-
formación que el Nobel de Economía Herbert Simon ya
diferenciaba en 1957: hechos objetivos y valores. La in-
formación objetiva es la que, de alguna forma, puede es-
tablecerse si es correcta o incorrecta. Los directivos reci-
ben mucha información objetiva por su posición formal
en la organización, que pueden reenviar a sus subordi-
nados para ayudarles a hacer mejor su trabajo. La trans-
misión de valores es otra de las funciones clave del pa-
pel de difusor, para guiar a todos en la toma de decisio-
nes de acuerdo con el propósito y la cultura de la organi-
zación. 

Cada persona juega un papel clave como difusor ha-
cia el interior de la información externa a la que tiene ac-
ceso, y transmisor de la información interna que le llega
a través de la organización formal e informal, adaptán-
dola a las necesidades de sus receptores. Cuando se pro-
ducen cambios externos que no llegan al interior de las
organizaciones se limita su capacidad de adaptación
para responder a estas nuevas situaciones. Si los direc-
tivos no difunden interiormente la información necesa-
ria se corre el riesgo de trabajar ignorando el entorno, y
cuando se bloquea internamente la circulación de infor-
mación se dificulta poder delegar la toma de decisiones.
El resultado es la pérdida de eficacia y eficiencia.

Difusor

A(Em)prendiendo

Alfonso Miguel Márquez García
Profesor de la UJA y socio de SECOT Jaén
Email: mmarquez@ujaen.es
Twitter: @almimargar


